6 PRÓLOGO



MIJAL SAZ Licenciada en Trabajo Social. Magíster en Desarrollo Local. Doctoranda en Comunicación. Especialista en desarrollo territorial. Docente universitaria. Miembro de la Red DETE y Directora de la Revista DyT

n esta nueva edición de la revista Desarrollo y Territorio encontrarán artículos, entrevistas, sistematizaciones, vinculados a procesos de desarrollo territorial en Uruguay, Cuba, Argentina, Perú, Alemania, entre otros.

Mariela Spinetti Cauduro y Sandra Bazzani (Uruguay), analizan "El Ecoturismo de base comunitaria como herramienta de desarrollo territorial. Una iniciativa del Programa de Pequeñas Donaciones y el Ministerio de Turismo en Uruguay".

Enrique Capdevila Vidal, Nancy Osoria Venereo, José A. Rodríguez Oruña, Yohandra Carcases Ramirez, Profesores del Departamento Desarrollo Local. Universidad de Guantánamo, Cuba y Pablo Costamagna por el Instituto Praxis de la UTN, Argentina, comparten una sistematización de experiencias titulada "Articulación de actores y construcción de capacidades para el desarrollo territorial en la provincia de Guantánamo, Cuba"

Laura Duran, Noelia Lobo, Silvina Romano, Judith Valle y Rodrigo Kataishi, describen la experiencia de "Desarrollo Territorial en Tolhuin: Perspectivas y propuestas desde los actores locales"

En esta edición entrevistamos a Marcos Pearson de la Universidad Nacional del Centro - UNICEN (Argentina), quien cuenta sobre la experiencia de la universidad con los proyectos de economía social y solidaria, y la participación en la Red Universitaria de Economía Social Solidaria – RUESS.

En este número, compartimos el artículo de Kate Donald denominado "Financiar los objetivos de desarrollo sostenible con perspectiva de género: el papel vital de las políticas fiscales", publicado en la revista Economistas Sin Fronteras, Dossieres EsF N°34.

En la sección universidad - territorio Jorge Vargas (Perú) describe la "Experiencia de desarrollo territorial - delegación de la Maestría en Gerencia Social de la Pontificia Universidad Católica del Perú en Buenos Aires", a partir del intercambio entre dos cohortes de maestrías latinoamericanas.

Asimismo, la Maestría en Desarrollo Territorial de Rafaela (Argentina) y el Instituto Praxis nos participan de la celebración de los 10 y 5 años de creación y puesta en marcha de ambas propuestas con fuerte origen y arraigo territorial.

Francisco Alburquerque (España), que participó del Laboratorio-Taller de reflexión sobre los actuales retos del desarrollo a nivel mundial realizado en Alemania durante el mes de junio de 2019, nos cuenta sobre lo trabajado en dicho evento en el artículo "Mirando hacia atrás al futuro".

Compartimos una segunda parte de los artículos presentados en el marco del 1er. Congreso Internacional de Desarrollo Territorial celebrado en la ciudad de San Carlos de Bariloche (Argentina) este año. Las y los autores y artículos son Mariana Dondo, Martín Civitaresi y Ignacio Dursi Saadi "Sustentabilidad financiera de los gobiernos subnacionales: un análisis exploratorio de la municipalidad de Bariloche", Rodrigo González "Post turismo y territorialidad en disputa: Aportes metodológicos y el rol del Estado en destinos turísticos de montaña".

Por último encontrarán nuevas propuestas de formación y eventos a desarrollarse en el próximo año.

Este sexto número cierra el año 2019 y deja abierto a todos las y los lectoras y lectores que nos escriban para contarnos sus impresiones, se animen a publicar sus artículos en la revista de la RED DETE, y la difundan a sus colegas, amigos, amigas para que la conozcan. Excelente comienzo de 2020.